



Universidad de Panamá
Vicerrectoría de Investigación y Postgrado



TRANSPARENCIA EN LA GESTIÓN CONTABLE DE LA ALCALDÍA DE CHEPO

Título del Resumen Científico segundo idioma (15 a 20 palabras)

MARICELA BALLESTERO

Institución, Ciudad. País

Identificador ORCID: <https://orcid.org/0009-0007-8151-700X>

Correo: maricelaballesteros78@gmail.com

MELANY GONZALEZ

Institución, Ciudad. País

Identificador ORCID: <https://orcid.org/0009-0002-6457-8912>

Correo: melanykrystell2003@gmail.com

INTRODUCCIÓN

La transparencia en la gestión contable es un principio esencial de la administración pública moderna, ya que permite garantizar el uso correcto, eficiente y verificable de los recursos del Estado. En el contexto panameño, las instituciones municipales, como la Alcaldía de Chepo, desempeñan un papel crucial en la promoción del desarrollo local y la confianza ciudadana. Sin embargo, para que estas metas se cumplan, es necesario que la información contable sea clara, accesible y verificable por la ciudadanía.

La presente investigación documental cualitativa analiza el grado de transparencia en la gestión contable de la Alcaldía de Chepo, considerando el marco legal vigente, los mecanismos de rendición de cuentas y las prácticas de publicación de información financiera. Este estudio busca resaltar la importancia de la transparencia contable como instrumento de control social, fortalecimiento institucional y prevención de la corrupción dentro de los gobiernos locales.

METODOLOGÍA

La investigación se desarrolló bajo un enfoque cualitativo y de tipo documental, basado en la recopilación, revisión e interpretación de información proveniente de:

- Fuentes legales: Constitución Política de la República de Panamá, Ley de Descentralización Municipal y normativas emitidas por la Contraloría General.
- Fuentes institucionales: Estados financieros y reportes presupuestarios publicados por la Alcaldía de Chepo.
- Fuentes académicas: Artículos, tesis y libros que abordan la transparencia,

rendición de cuentas y control público en la gestión municipal.

- El diseño de la investigación fue descriptivo, orientado a identificar los niveles de transparencia contable y las principales limitaciones existentes.
- La recolección de datos se efectuó mediante análisis documental, contrastando la información oficial disponible con los principios teóricos de la gestión contable.

El análisis de la información se realizó de forma categórica, clasificando los hallazgos en tres dimensiones:

1. Cumplimiento normativo.
2. Accesibilidad de la información contable.
3. Participación ciudadana en la rendición de cuentas.

RESULTADOS

Los resultados obtenidos revelan los siguientes aspectos relevantes:

- Existencia de un marco legal sólido: Panamá cuenta con leyes que promueven la transparencia y la rendición de cuentas a nivel municipal.
- Avances en la publicación de información contable: La Alcaldía de Chepo ha desarrollado reportes financieros y presupuestarios que están disponibles públicamente, fortaleciendo la confianza ciudadana.
- Deficiencias persistentes: Se evidencian limitaciones en la claridad, actualización y accesibilidad de ciertos informes contables. Algunos documentos presentan tecnicismos que dificultan la comprensión de la población general.
- Relación entre transparencia y eficiencia: Los municipios con prácticas contables más transparentes tienden a tener una administración más eficiente y menor riesgo de corrupción.

Tabla 1. Resumen de hallazgos principales

Dimensión Analizada	Observación Principal	Nivel de Cumplimiento
Marco normativo	Leyes claras y actualizadas que exigen transparencia.	Alto
Publicación de información	Presencia de reportes públicos, pero con baja claridad técnica.	Medio
Participación ciudadana	Mecanismos de control limitados y baja interacción cívica.	Bajo

DISCUSIÓN

Los hallazgos de esta investigación evidencian que la transparencia contable no depende únicamente del marco normativo, sino de la voluntad institucional y política de los actores públicos. En la Alcaldía de Chepo, la existencia de reportes

financieros representa un avance significativo; sin embargo, su impacto social se ve limitado por la falta de accesibilidad y lenguaje técnico poco comprensible.

Asimismo, la participación ciudadana emerge como un factor determinante para consolidar la rendición de cuentas. Sin una ciudadanía informada y activa, los procesos de transparencia se vuelven meramente formales.

La gestión contable debe evolucionar hacia una rendición de cuentas participativa, donde los informes financieros sean comprensibles para todos y se promueva el control social como parte del desarrollo democrático local.

CONCLUSIÓN

La transparencia en la gestión contable de la Alcaldía de Chepo es un elemento esencial para garantizar el uso adecuado de los recursos públicos, fortalecer la democracia local y fomentar la confianza ciudadana.

Si bien el municipio cumple con las disposiciones legales en materia de rendición de cuentas, aún se requiere fortalecer los mecanismos de comunicación y accesibilidad de la información contable.

Promover la capacitación del personal contable, modernizar los sistemas de registro y fomentar la participación ciudadana son pasos necesarios para consolidar una gestión pública más ética, eficiente y transparente.

La investigación concluye que la transparencia contable no solo es una obligación legal, sino también un compromiso moral y social con la comunidad de Chepo y con los valores de la administración pública moderna.

BIBLIOGRAFÍA

- Constitución Política de la República de Panamá.
- Ley No. 37 de Descentralización Municipal de Panamá.
- Alcaldía de Chepo (2024). Informes Financieros Municipales 2023–2024.
- Contraloría General de la República de Panamá (2023). Normas de Control Interno Gubernamental.
- Hernández Sampieri, R. et al. (2018). Metodología de la Investigación. McGraw-Hill.
- García, L. (2020). La transparencia contable en la gestión municipal. Editorial UPN.

AGRADECIMIENTO

Maricela Ballesteros y Melany González agradecen a la Universidad de Panamá por fomentar el pensamiento crítico y la investigación social aplicada, así como a los funcionarios de la Alcaldía de Chepo por la información pública disponible que hizo posible este análisis.